

# “Hacia donde va Colombia”

**El ex ministro de Estado Fernando Cepeda Ulloa, habló con claridad sobre el futuro de Colombia. Analizó los problemas actuales del país, sus posibilidades y el Plan Colombia aprobado por Estados Unidos durante su presentación en el marco de la XIII Conferencia Internacional sobre Palma de Aceite realizada en Cartagena de Indias.**

El Plan Colombia representa un apoyo que el país jamás había esperado, pero es necesario que las fuerzas organizadas de la nación respondan al reto que significa asumir con responsabilidad y compromiso el proyecto aprobado por el Congreso norteamericano.

“Yo creo que las oportunidades para el país son formidables, gracias a un apoyo descomunal que jamás había anticipado ni esperado, apoyo que se esfuma muy rápido si no se ve por parte de la comunidad internacional que en Colombia estamos de pie, haciendo también un esfuerzo extraordinario”, advirtió el ex ministro Fernando Cepeda Ulloa, durante su participación en la XIII Conferencia Internacional sobre palma de Aceite.

En la presentación -que denominó “Hacia donde va Colombia”- Cepeda Ulloa hizo los planteamientos “con franqueza” sobre la situación del país y su inmediato futuro, entre los cuales citó las declaraciones del presidente estadounidense Bill Clinton a una revista colombiana, en las cuales, según él, el mandatario describió acertadamente la situación colombiana: “El problema de Colombia son las guerrillas, fortalecidas por los dineros que provienen del negocio ilícito de las drogas pero, hay que reconocer, que el problema de las drogas exacerbó todos los demás problemas”.

El politólogo dijo que lo importante de esta afirmación es que el presidente de Estados Unidos reconoció que el dinero que habían aprobado, “eso que llaman el Plan Colombia”, era la cuota de corresponsabilidad de los Estados Unidos. “Y en ese sentido me parece poquito, aunque a muchos les parezca bastante, es poquito”, enfatizó.

Agregó que el problema es enorme y Norteamérica está reconociendo su responsabilidad. “Por eso

yo rechazo una y otra vez que al Plan Colombia lo llamen ‘la ayuda’ de los Estados Unidos. Cual ayuda; es su responsabilidad en un problema que no existiría si no existiera el nivel de consumo en los Estados Unidos y un problema que no existiría si las estrategias que se han jugado frente a las drogas hubieran sido menos equivocadas”.

Ante un auditorio compuesto por más de 300 personas vinculadas a la agroindustria de la palma de aceite, presentes en el Centro de Convenciones del Hotel Cartagena Hilton, Cepeda Ulloa llamó la atención de los gremios en torno al papel que deben jugar en la solución de los problemas del país.

Sostuvo que uno de los errores más grandes que ha cometido el sector empresarial en Colombia es haber prescindido en sus agendas de discusión, de incorporar temas fundamentales de la vida política, económica y social colombiana. “El sector empresarial colombiano no puede continuar al margen de estos debates, de estas discusiones porque ha pagado, está pagando un precio muy alto, un precio altísimo y va a pagar uno más alto todavía, si no lo hace”.

## El origen de la crisis

Para el ex diplomático los problemas del país se evidenciaron cuando al término de la etapa histórica conocida como la “Guerra Fría”, entre 1988 y 1991, surgió como único vencedor Estados Unidos, pues al ganar el capital, ganó el capitalismo, “entonces impuso unas reglas capitalistas que son duras, que son de un juego de competencia, de competitividad, duro, para el cual hay que prepararse. Y se juega en inglés, además”.

Señaló que ese mundo unipolar que se configuró cambió la teoría del Estado, el modelo económico y las relaciones comerciales en el hemisferio occidental. “El nuevo modelo económico que

surgió de la posguerra fría, que se denominó el consenso de Washington, fue el que contempló la liberación comercial, las privatizaciones, la desregulación, el nuevo papel del Estado, el nuevo papel de la sociedad civil, etc., que es lo que se denomina gobernabilidad, no gobierno, que no consiste en repartir puestos y contratos, como creen en Colombia”.

Cepeda Ulloa afirmó que el país hizo una adaptación a la posguerra fría cambiando su modelo económico, político, institucional y legal. Sin embargo, se pregunta: “¿Que pasó entonces?, ¿Porqué no estamos de primeros, como estábamos durante la guerra fría, que éramos el país modelo, la democracia modelo, el manejo económico modelo? ¿Qué pasó con el país que respetaba los derechos humanos?”.

Según el politólogo, el país se quedó en la mitad del proceso “en un mundo en transición, nosotros entramos en transición también, pero teníamos que completar el modelo y nos enredamos. Nos enredamos en la pelea con el presidente Samper, la financiación de la campaña, y mientras tanto los trenes pasaban y nosotros estábamos en esa pelea. Terminada esa pelea nos asomamos a la ventana a ver que pasaba y resultó que comenzamos a descubrir unos problemas que estaban ahí, pero que se fueron exacerbando con cuatro o cinco años en que no confrontamos la cosa como tocaba”.

### La época de la velocidad

Para el ex ministro la característica sobresaliente de la época que estamos viviendo es la velocidad y, agregó, velocidad para las cosas buenas y las cosas malas. “Las guerrillas también se desarrollan con una gran velocidad, el problema de los cultivos de la coca con una gran velocidad, y esa velocidad nos arrolló. Creímos que podíamos darnos el lujo de juerguilar, de hacernos los locos seis años y hoy usted mira y dice: ¿pero que pasó?!”.

Sobre este tema, recordó que de acuerdo a las estadísticas entre el incremento de los homicidios, el fortalecimiento de la insurgencia, los ataques y la creación de nuevos frentes de la guerrilla y los secuestros, hay una relación con el crecimiento del problema de la droga y el debilitamiento del Estado.

“En tres años. Pero como no nos ocupamos del tema. Eso que lo discutan en el Congreso de Estados Unidos, no tenemos porque discutirlo

nosotros. Parece que hemos renunciado a afrontar, a discutir con dureza, con franqueza, los principales problemas que han venido agobiando a la sociedad colombiana y que hoy, en una mezcla perversa, parecen tener un carácter explosivo”, aseguró.

### Adaptarse al modelo

Fernando Cepeda dijo que Colombia tenía que prepararse para el cambio y adaptarse a ese nuevo mundo donde prima la competitividad. “Entonces sin esos elementos, sin altos niveles de educación, sin el idioma que toca, sin la infraestructura, sin los puertos, sin los aeropuertos es complicado; porque la cosa cambió, y aquí en Colombia como que no hemos querido aceptar que hubo un cambio radical en el mundo, sino que seguimos ahí, a paso de chenchá”.

Luego describió lo que le espera a las naciones que no se muevan al ritmo del nuevo modelo económico: “Si usted no se prepara para ese nuevo mundo no es que lo castiguen, no es que lo sancionen. Es que no entra en el juego; eso es todo. No le va a pasar nada. Simplemente no entra al casino donde se juegan sumas descomunales de dinero. Usted simplemente no entra al casino porque no tiene para el case y no conoce las reglas, no entiende el idioma”.

El profesor Cepeda puso a México y Chile, países que se adaptaron al modelo más rápido que otros. “El que más se adaptó al modelo en el continente fue México, entró de una con el Nafta, se dejó de cuentos, se dejó de esos nacionalismos que los inspiraron por 70 años y se metió de lleno, le dio el abrazo a los Estados Unidos. El otro país que se metió con velocidad fue Chile. Pero no logró abrazarse con tanta intimidad a los Estados Unidos”.

Según él, Chile ha repartido su comercio y sus relaciones, sus amores entre los cuatro puntos cardinales, lo que calificó como equilibradas e interesantes. “Tiene muy buenas relaciones con el Asia, excelentes con la Unión Europea, buenas con Estados Unidos y buenas con América Latina. En eso digamos que por cuartas partes reparte su comercio y sus relaciones”.

Finalmente, Fernando Cepeda Ulloa señaló que esta vez el modelo político es el que se adapta al modelo económico. “Por eso se habla de la democracia de mercado, porque el Dios en este nuevo mundo es el mercado, es duro, pero ese es el nuevo mundo”. 